

KTK ひゅうまん 京都

No 514 2019年9月号

編集／京都障害児者の生活と権利を守る連絡会 〒603-8324 京都市北区北野紅梅町85 弥生マンション内
編集発行責任者／池添 素 電話&FAX(075)465-4310 購読料 1部80円 年間購読料1,000円(送料実費)

- P.1 左大文字 つどめ
- P.2 常任委員会から 池添 素
- P.3 「優生思想」を考える 中村 暁
- P.4 車いす視点から社会を斬る 79 矢吹文敏
- P.5 聴覚障害者は訴える 村上達也
- P.6 インターネットによる新しい技術を活かして ライスチョウジョナ P.12 ありがとうございます・催し案内
- P.7 2+2=詩 赤富士文兼
- P.8 尊厳ある暮らしの保障 中野 加奈子
- P.9 背中を伸ばしてひとと一緒に歩む 55 すぎな
- P.10 視覚障害者のサークルめぐり 93 一谷 孝
- P.11 知っ得情報 松本 美津男

左大文字

英国の介護関係組織の視察でいまロンドンにいる▲昨日は、2年前に京都で国際会議を主宰した「AD I(国際アルツハイマー病協会)」を訪問。市内中心部の小さなビルの一室が本部事務所、常勤のスタッフは各種国際機関への政策提言、100を超える各国組織との連絡調整等々を担っているかと思うと正直驚いた▲AD Iの英国支部が、「Alzheimer's Society」。日本で始まった認知症サポーター養成講座を下敷きにした「Dementia Friendly」を推進していることでも知られている。岩波新書の『認知症フレンドリー社会』(2018)で、職員が全国に7千人と紹介されていたが、ボランティアも含めての数値らしく、有給職員は2千人だった。それでも大所帯だ。政府の認知症施策のカウンターパートとして、キャンペーン・資金調達・調査研究・ロビーイングなど多彩な活動を担っている▲専門スタッフばかりが目立つので、介護者や介護者団体は?と思っただけでも、介護者の小さなグループはとても把握できない、全国組織だけでも100を超える、という。今日(10日)の午後に訪問する介護者の全国組織「Cares UK」でも聞いてみようと思っただけでも、これらの団体が発信する膨大な情報すべてがそれぞれのサイトに集約されているのだが、私の語学力では如何ともしがたいのが悲しい。とても残念。

つどめ



「船」
渡辺あひる

常任委員会から

〈長い道のり〉

2010年1月7日は、障害

者当事者や家族、関係者、障害

者運動を進めてきた人たちにと

って忘れられない日です。障害

者自立支援法違憲訴訟の基本合

意は歴史的な成果です。この日

はその記念すべき日です。10年

が経ち、その時間の経過と問題

点や課題を振り返り、現在の到

達点と今後の方向性について、

考え合い、問題意識を共有し、

確認する集会を2020年1月

7日・8日に東京で開催します。

7日の1日目は、基本合意に

至る経過とその後、これまでを

振り返る内容で企画されていま

す。場所は東京オリピックセ

ンター、呼びかけ人のお話や、

パネルディスカッション「人権

訴訟から見える障害者福祉施策

の近未来」として他の訴訟から

の報告もまじえます。

8日の2日目は、国会議員会

館で「めざす会実行委員会」主

催の集会が予定されています。

寒い時期ですが、全国の原告を

中心に、これまでの10年とこれ

からの10年を考える大切な時

間にしたいと思います

〈活動者学習会の開催〉

8月の17日18日の2日間に

わたって、和歌山での障全協活

動者学習会が開かれました。テ

ーマは障害者の安全と災害に向

き合うことで、和歌山や大阪、

兵庫からの報告がありました。

いつ起こってもおかしくない大

規模地震、障害者が生き残れる

かどうかは大問題です。行政の

責任、地域の助け合い、誰もが

真性に考える時代です。
〈トンドモ政権内閣改造〉
安倍政権は内閣を改造しまし
た。もちろん、国民の立場や弱
者を救うことなど眼中にない新
内閣。噂によれば、首相官邸で
結婚報告をした、一回も議会で
質問したことのない国会議員が
入閣するとうわさアリ。お友
だち内閣どころか腐れ縁内閣は
この国をアメリカの手下に成り
下がることを良しとした内閣。
メキシコからの移民を阻む壁に
日本の税金を使うとは、トンド
モ政権にいい加減にNOを言わ
なくては。
〈がっちくもんだい〉
知っていますか、3施設合築
問題？京都市長選挙を市民レベ
ルで闘いたいと思っっている方が
いろいろ動いておられるようで
すが、その皆さんでもあまりよ
くご存じない三施設合築問題。
京都市児童福祉センターと京都
市リハビリセンターと、こころ

の健康増進センターの3施設が、
京都市立病院の北側に建つように
現在準備中です。どの施設も、児
童福祉、身体障害者のリハビリ、
精神障害者の社会復帰を担う大切
な行政窓口です。この機能や役割
の違う3施設を一つにまとめて運
営するというのが3施設合築問題
です。
いろいろ訴えているのですが、
なかなか市民へ問題の浸透が難し
く、悩みの真つ最中です。
市長選挙の結果次第で、このあ
いまいな計画を見直し、考えるこ
とができるチャンスが得られま
す。皆さんと一緒にほんとはこれ
でよいのか、考えませんか？新し
く建つところも課題ですが、二条
城近くの児童福祉センター、四条
御前のリハビリセンターの跡地は
ホテルになるのでしょうか？

池添素（京障連事務局長）

「優生思想」を考える

2

公益のために人権が制限されることを止む無しと捉える思考形式について

第2回研究会にあたって読んだの年に全会一致で成立しましたiv。法改憲草案にある「公益」ないしは「公が『公益』に奪われた人権 日本国憲法の説明は参議院では産婦人科医の共同の秩序」による人権の制約が謳われ、憲法と優生保護法」藤野豊著『世谷口弥三郎 v、衆議院では福田昌子、ハンセン病や強制不妊の根拠と』11月号)でした。1947年、が行い、いずれも「社会公共の立場なつた論理の再来と分析しています。

新憲法(日本国憲法)制定後初の国会から「公益のため」に強制不妊手術に、日本社会党所属の加藤シヅエを行うのだと述べました。谷口と福田昌子 ii、太田典礼 iiiが「優田は共に48年、『優生保護法解説』生保護法案」を提出しました。法案を著しています。同書には戦後日本には母体の生命健康の保護とともにの食糧事情を考えて人口を抑制し、「不良な子孫」の出生防止による「文国家再建を図るために民族の「逆淘汰」国家建設に寄与する」と書かれ、汰」によって「劣悪」な者の増加を妊娠中絶とともに「常習性犯罪者」防ぐことが公益にかなうのだと書か「精神障害者」「ハンセン病患者」へれていました。藤野氏は日本国憲法の強制不妊手術(断種手術、優生手術)が認められていました。特に、藤野氏が注目するのは「常習性犯罪者」あつて、常に公共の福祉のためにこの場合、「子の不良化を防ぐことが公益を利用する責任を負う」との文言上必要である」と「裁判所が認めを、恣意的に人権侵害の根拠とした場合」との条件が付されていたこと、利用したのが強制不妊手術であり、とです。第1回国会で同法は実質的ハンセン病患者に対する隔離政策だに審議されず、翌年の第2回国会で「戦後民主主義」が「基本的な不妊手術・中絶手術の対象が拡大された形に修正されたことであらためて指摘して、強制力もより強められた形に修正されたことであらためて指摘して、正され、社会党以外の政党も含まれます。その上で、改正教育基本法の「議員立法」として再提出され、48(公共の精神)(前文)や、自民党の

(中村暁・医療団体)

i 加藤シヅエ(1897-2001)。社会運動家、政治家。産児制限の提唱者であるマーガレット・サングーに共鳴し、昭和6年(1931)日本産児調整連盟を設立。

ii 福田昌子(1912-1976)。学校法人純真女子学園(現・学校法人純真学園)の創立者。医学博士。
iii 太田典礼(1900-1986)。産婦人科医。産児制限・安楽死運動を牽引。子宮内避妊器具「太田リング」の考案者。

1 1947年の国会勢力は、衆院で与党・自由党が231議席、民主党が12議席、野党・社会党が133議席、共産党が4議席。参院で与党・自由党が38議席、野党・社会党が4議席、民主党が28議席、国民協同党が9議席、共産党が4議席等だった。

1 谷口弥三郎(1883-1963)。政治家、産婦人科医師。日本医師会会長、参議院議員。ハンセン病患者隔離政策にも深く関与した。

車いす視点から社会を斬る!

矢吹 文敏 (日本自立生活センター)

【九条劇第三回公演「キルト」にて】

一筋の光もない闇の舞台からの並々ならぬ思いに襲い掛かる「ダウン、ダン」「カーン、カーン、ダン、チャン、チャン、ヴォン、ヴォン」「ピー、ピリユリユー、ヒューヒューピー……」

☆

朝鮮人は帰れ!

お前らのせいで職を失った!

……まったく意味の解らない

屈辱的な汚い言葉を浴びせる!

……喜びも怒りも哀しみも楽しみも……

激しく表現するプ

ンムル。

そこには、1944年から今

日までの75年間を切り取った

差別と協働、偏見と闘いを生ん

だ東九条の歴史があり、ハルモ

ニたちの生活が想起され、40番

地を見守った高瀬川や鴨川があ

った。

26年間にわたって庶民の力

で積み重ねられてきた東九条マ

ダンの情熱の歴史があり、民族

しい音が充満する。

背景は、終戦一年前の194

4年から始まった。(それはなぜ

か私の生まれた年でもある)

近所の人たち同士が笑って会

話し、怒りを含めて議論し、泣

いて訴え、人の死を悲しむ。そ

こには、庶民の日常、毎日の生

活が普通に繰り返される。

戦争の日本の立場はますます

厳しく、敗戦への歩みはとめど

なく泥沼に入っていく。

昔のことを知らない若者から

打ち鳴らされる葛藤の打楽器、

激しく打ち鳴らされるプンム

ル。

観ている人の心をえぐり、私

が忘れていた幼少期の映像が映

し出されていく。

「お前は小学校にも行けなか

ったんだよな!」もちろん中学

校だって行ってないよな!」お

前は何もできないし、身体が弱

くて早く死ぬんだから、好きな

ように生きてたら? ……

知らぬ間に優生思想なるもの

を植え付けられ、育てられ、障

害者仲間の優劣が語られ、強制

不妊手術が正当化され、出生前

診断の技術革新は、障害者の存

在をますます否定し、排除して

いく。

褒められれば優越感が増し、

批判されれば劣等感になっていく。

私たちが要求したはずの制度

が、いつの間にか私たちの自立

心を奪うものにどんどん変質し

ていく。

そうだ! 戦争はまだ終わっ

ていない! 終わったふりをし

ているだけだ。

今でも戦争を望んでいる人が

世界中に沢山いる。未だに侵略

を夢見る人が日本にもいる。

障害者の存在や移民の存在を

抹殺しようとする人たちが群れ

ている。

☆

私は? 多分、日本人だ。そ

して、多分人間だ。

聴覚障害者は訴える

夢のバス運転士

幼少時代からバス運転士にあこがれていて、いつかバス運転士になると決めていました。

しかし、中学の時に父と話をしていた時に父から「将来は何をしたいのか？」と聞かれ、「バス運転士」と答えたところ、聴覚障害者は無理らしいと言われました。信じられなかったので翌日学校の先生に聞いたら同じことを言われ、この時点で夢をあきらめました。

☆

ところが、2016年4月1日に一般財団法人全日本ろうあ連盟の運動により道路交通法が改正され、聴覚障害者もバスとタクシーを運転するための自動車運転二種免許取得が可能になったため中学の時にあきらめていた夢が再燃し、大型二種免許を取得しました。

しかし家の事情ですぐにバスの就活ができなくて、やっと就活できたのは2年後でした。

でも現実には甘くなく、京都障害者職業相談室に何度も足を運んで各会社の面接を調整してもらったのですが、面接すらなかなか開いてもらえなく、やっと開いて頂いたと思ったら、冷やかな視線で見られ、当然不採用でした。

この時、東京ですでに聴覚障害者の運転士が東京バス株式会社で活躍しておられ、その方と同じグループのバス会社が京都にもあり、最後の頼み綱のつもりでその会社の面接と実技試験を受けました。感触もかなり良く、これは期待できると、そして試験から1週間後に合格の通知がきました。

この通知を見た瞬間、小さいときの通知を見た瞬間、小さいときの念願の夢がついに叶い、胸が張り裂けそうになるくらいうれしかったです。

☆

9月2日に入社し、しばらくは

研修中が続きますが、いつかデビユーしてお客様を乗せて走る日を楽しみしながら頑張っていますので、よろしく願います。

村上達也（一般社団法人

京都聴覚障害者協会理事）



インターネットによる新しい技術 を活かして ライスチョウジョナ

先日、日本弁護士連合会が主催する「弁護士業務改革シンポジウム」に参加してきました。今回は「伝統の都から未来を視る」新たな弁護士業務の展開をテーマに分科会とセミナーが開催されました。分科会の中には、「e裁判とAIの活用」、「eスポーツの現状と法的課題」などがあり、インターネットによる社会の変革を改めて強く感じました。

「e裁判」は、新聞報道等でも取り上げられていますので、ご存知の方も多いかもかもしれません。現在、政府を始めとして裁判手続等のIT化を進めようとする動きがあり、①e提出（訴訟資料（事件記録）を電子情報）の形で提出する等）②e事件管

ロニック・スポーツの略語で、コンピュータゲーム、ビデオゲームを使った対戦をスポーツ競技として捉えるものです。日本ではまだ市場規模は小さいですが、世界では、高額賞金の国際大会も多数開催され、世界的な企業がスポンサーになり、競技人口も増加するなど、急拡大しています。

eスポーツは、従来のスポーツ競技に比して、身体的特徴、性別、年齢等の差異を気にせず、一緒に競技できると期待できます。また、インターネット上での対戦が可能ですから、場所の制限も比較的ありません。eスポーツに取り組む障がい者やこの支援者も増えてきているようです。

大会によってはコントローラ等デバイスの制限がなされることがありますから、主催者側には障がいに合わせたデバイスを使用する場合への対応が望ま

れるところですが。また、日本国内においては、景表法（賞金規制）、刑法（賭博規制）、風営法などの各種規制との関係整備が求められますし、ゲーム映像等の著作権の処理、国際大会出場の際の選手のビザ問題、ゲーム障害の予防など、今後とも検討すべき点は多々あります。

しかし、新しい概念や技術により、e裁判にeスポーツといった新たな分野が生まれ、どんどん現実の差異が解消され、利便性が高まって、私たちの生活が豊かになっていくのを感じます。障がいの有無に関わらずインターネットや電子情報の特性を活かした利便性を社会全体が享受できるよう、この新たな分野の制度設計や運用の検討に当たっても意欲的に取り組んでいきたいと考えています。

別刷り

2
+
2
||
詩

尊厳ある暮らしの保障

—生活保護制度のイロハと明日

中野加奈子（大谷大学准教授）

（9）福祉事務所の

ケースワーカーも苦しい

「主事」という資格が必要です。

ケースワーカーは「社会福祉

い知識と経験が必要です。しか

し、現在は専門的知識・技法を

してしまふ。自分の状況を一か

先月取り上げた、『健康で文化

これは社会福祉に関する科目

身につけた人が福祉事務所に配

ら説明しないといけないから、

的な最低限度の生活』（柏木ハル

コ著・小学館）では、主人公・

置されているとは言えないので

大変」と言います。

義経えみるが市役所の職員とな

すれば取得できます。すなわち、

す。このような中で、ケースワ

大変」と言います。

り、福祉事務所のケースワーカー

生活保護制度についてほとんど

ーカーたちは日々必死で学び実

ケースワーカーの「より良い

ーとして配属されることから

知らない状態でも業務につくこ

践しています。

支援をしたい」という願い、利

始まります。えみるは、大学で

とができます。一方、国家資格

さらに、ケースワーカーの担

用者の「もつと相談したい」と

社会福祉を専門的に学んだわけ

である「社会福祉士」の取得者

当世帯数は80世帯。中には夫婦

いう願いが叶えられる体制とは

ではありませんでした。社会人

は、ケースワーカーでは13・

や親子世帯もありますから、担

どのようなものなのか。ケース

一年生としての不安だけでな

5%、査察指導員では8・7%

当する人数は確実に80人以上

ワーカーや査察指導員の資格や

く、初めて出会う生活保護の利

しか配置されていません。

になります。あるケースワーカー

配置基準、研修制度について、

用者の生活問題に直面して、驚

また、ケースワーカーの経験

は利用者が増加しているのに

私たち市民も共に考えて、適切

き悩み戸惑います。

年数は3年未満の者が61・

職員が増員されず、100世帯

な体制づくりに取り組んでいま

どうしてこのようなことが起

6%。半数以上が3年未満の経

以上を担当し「利用者のお話を

しよう。

こるのでしょうか。厚労省調査

験しかありません。もちろん経

ゆつくり聞ききたいが、時間が

次回（10）海外の生活保護制

「平成28年 福祉事務所人員

験年数の長い職員もいて、えみ

確保できない」と悩んでいます

度 諸外国の考え方や制度の工

体制調査について」という調査

るの上司のように適切な助言・

た。さらに、ある利用者は「担

度 諸外国の考え方や制度の工

から考えてみましょう。

指導を行なっています。しかし、

当ケースワーカーがすぐに交代

夫について」です



視覚障害者の

サークルめぐり(93)

クラブ員の思い

リコーダーサロンは、毎月第2土曜日午前、京都ライトハウス音楽室で活動しています。

今回の執筆者は、五十代の後半に眼の異常に気づき、「網膜色素変性症」と診断されました。眼の障害があっても何かに挑戦したいと思っておられました。失明の恐れがあるため、人に勧められ、ライトハウス鳥居寮で歩行訓練などを受けられました。マラソンが好きで、賀茂川パートナーズに参加し、走る力をつけ、2018年福井国体で金メダルを獲得されました。ヨーガサロンにも参加しておられます。

リコーダーの音色に魅せられて

(堀 栄子)

リコーダーサロンで指導くださる先生は、京大リコーダー同好会の学生さんです。視覚障害者の

バリアやリコーダーを吹く時の困難さをよく理解していただき、分かるまで優しく教えてくださることに深い感銘を受けました。特に、譜面が見えない私たちに對して、階名で歌い、演奏することを通じて正しく記憶に残るよう指導してくださることに魅力を感じました。

毎回、サロン活動の最初に、「チャルメラ」の音（ソラシラーソラシラーソラー）を吹いて音出しをし、演奏の心構えを作ります。練習する曲を決め、フレーズごとに繰り返して練習します。特にシヤープやフラットがつく音符の奏法を根気強く丁寧に教えてもらい、音の長さを正確に吹く練習も重ねます。部分練習で完全に吹けるようになったら通しの練習をします。そして、全体が演奏できる段階になれば、銘々が準備してきたプレクストークで録音して帰ります。録音した曲を繰り返して再生し、個人練習をしています。



して、その年の10月末のライトハウスまつりで初めてステージに立ちました。「大きな古時計」「虫の声」などを吹くことができました。

「赤いスイートピー」は、私にとつてとても難しい曲でした。何度も練習を重ね、やっと吹けた時のことも思い出しますが、皆さんとの曲あわせで上手くいかなくて、他の曲に変更された苦い思い出もあります。このことは、次の段階に行くための良い経験になりました。

リコーダーは、容易に楽しめる楽器だと思います。一昨年に続いて昨年も、ライトハウスまつりのステージ発表に加わることでできました。また、サロン交流会で演奏したり、いろいろな集会で仲間とともに発表したり、音楽の魅力を味わう機会が多くなりました。皆さんも一度サロン活動に参加してみてください。

私は、2017年6月頃に参加

知っ得情報

NET119緊急通報システム

松本 美津男

聴覚言語障害者等からの緊急通報の手段としてFAX119とかWEB119というものがありますが受信体制の強化が期待される「NET119緊急通報システム」の導入が広がっています。府内導入済みの地域は5地域（舞鶴市・福知山市・綾部市・京丹後市・京都市）で、順次広がっていく予定です。

内容等を京都市の例で簡単に紹介します。

1 概要

聴覚や音声及び言語の機能障害のため、意思疎通を図ることに支障のある人が、スマートフォン等のインターネット機能を利用し、全国どこからでも通報場所を管轄する消防本部に通報することができる。

2 登録対象者

聴覚言語障害等のある人（障害者手帳を持っていなくても可）で、次のいずれかに該当する人。

(1) 京都市内に居住する人

(2) 京都市内に通勤、通学又は観光その他の目的で滞在する人

(ただし、居住地の消防本部がNET119を導入していない場合に限る)

3 事前登録

次のいずれかの方法で申請登録する。

(1) 宛先に「entry_26100@entry10.web119.info」を直接入力し、空メールを送る。

(2) 近くの消防署に申し出る。

※京都市以外の方は各消防本部に問い合わせして下さい。

参考 府内各消防本部を掲載する京都府の関係機関リンク集

<https://www.pref.kyoto.jp/shobogk/shobolinksaki.html>

あなたもぜひ 仲間に



サロン・サークル・地域活動展開中
生活支援スタッフ(資格不要)募集中
介護職員(資格要)募集中

ひとりぼっちの高齢者をなくそう
元気な高齢者はもっと元気に

「よろず相談」承ります(随時)



あなたも支える存在に

京都市北区紫野東野町1-5
電話075-432-3636

命の平等をかけた、 無差別平等の医療と 福祉の実現をめざす

働くひとびとの医療機関です

看護師・薬剤師・医師や医療技術者を

目指す方をご紹介ください



京都民主医療機関連合会

〒615-0004 京都市右京区西院下花田町21-3 春日ビル4階

TEL 075-314-5011(代) FAX 075-314-5017

Home Page <http://www.kyoto-min-iren.org>

e-mail: info@kyoto-min-iren.org

ありがとうございます

■年会費 加門真理子・桐澤優子・恵島千恵子・北山ただお・高向美智子・石黒正之・大西洋子・松本慎一・井上一美・安藤和彦・かもがわ出版・安田隆・浦野新一・橋本慶一・山田和幸・川手秀己・谷口敏

■寄付 井上吉郎・浦野新一・山田和幸

(敬略 2019/9/5)

■放課後デイサービスの実践を豊かに

日時：9月29日(日) 13:30~16:00

場所：京都教育大学A1講義室

内容：講義「選ぶ力・決める力・待つ力を育てるために」池添素さん(福祉広場理事長)・実践報告など 資料代500円

問合せ：644-8206(丸山)

■企画展『フレンドピースハウスーハワイから同志社へ』

日時：10月1日(火)~12月1日(日)

場所：ハリス理化学館同志社ギャラリー2階 企画展示室

内容：フレンドピースハウスは、1936年に、改修して設立された施設です。フレンドピースハウスは2018年に解体されました。本展は解体前のフレンドピースハウスの実像を伝えるとともに、フレンドピースハウス設立の経緯および草創期の歴史を辿ります

問合せ：同志社ギャラリー事務室(251-2716)

■第54回全国学童保育研究集会 IN 京都

日時&場所：全体会 10月19日(土) 13:00~16:55、京都パルスプラザ、分科会 10月20日(日) 9:30~16:00、龍谷大学深草キャンパス

内容：記念講演「働きながらの子育て 子どもが自分で育つ力を育む」(池添素さん(NPO

法人福祉広場))

参加費：4000円

問合せ：821-0700(京都学童保育連絡協議会)

■世界報道写真展 2019-WORLD PRESS PHOTO 19-76 億の目撃者たち

日時：10月7日(月)~10月31日(木)

場所：立命館大学国際平和ミュージアム

内容：世界報道写真コンテストの受賞作を紹介する。129の国と地域から4738人のフォトグラファーが参加し、78801点の応募があった。「スポットニュース」の部では、ジョン・ムーアがメキシコとアメリカの国境で、母親の取り調べ中に泣き叫ぶホンジュラスの少女を捉え、「一般ニュース」の部では、サウジアラビアのカシヨギ記者が行方不明になった事件で、サウジの総領事館に押し寄せる報道陣の姿を写している。地球上で「いま」起きていることを伝える写真の数々を紹介。

観覧料：500円

問合せ：465-8151(平和ミュージアム)

■宮沢賢治と日蓮展

日時：~2020年2月16日(日)

場所：京都佛立ミュージアム(北野天満宮前)

内容：宮沢賢治の思想の基礎に日蓮聖人の教学があること、またその教学の作品への影響を解き明かし、さらに賢治を通して日蓮聖人の生涯・思想を示す。

入館料：無料

問合せ：288-3344(佛立ミュージアム)